

Introducción

Agustín Albillos Martínez, Fernando Alberca de las Parras, José Luis Calleja Panero y Fernando Carballo Álvarez.

La innovación y la tecnología constituyen factores clave en la transformación de los sistemas sanitarios y en la capacidad de adaptación, calidad y eficiencia de los servicios clínicos. En el ámbito de la medicina digestiva, su relevancia alcanza tanto al desarrollo de nuevas herramientas diagnósticas y terapéuticas como a la incorporación de modelos organizativos y recursos digitales que afectan de forma directa a la práctica asistencial, la formación, la gestión y la relación con los pacientes. Su impacto potencial es transversal y estructural, y plantea oportunidades y desafíos que requieren ser abordados desde una perspectiva profesional, planificada y orientada al valor.

En el marco del proyecto INNOVA Digestivo, promovido por la Sociedad Española de Patología Digestiva (SEPD), la innovación y la tecnología fueron identificadas desde el inicio como un área temática prioritaria. Esta decisión se basó en el juicio colectivo de los responsables de los servicios participantes, que señalaron diversos problemas y retos relacionados con la falta de elementos de apoyo, la desigualdad en el acceso a tecnologías útiles, la escasa integración de los profesionales en los procesos de evaluación, y la necesidad de incorporar de forma reflexiva y efectiva nuevas herramientas como la inteligencia artificial.

Esta monografía recoge el análisis desarrollado en torno a este ámbito en el seno del proyecto, combinando la presentación de ponencias de base, el debate profesional y la elaboración de recomendaciones y propuestas sometidas a consenso. El objetivo ha sido ofrecer una visión compartida sobre los problemas y oportunidades que plantea la innovación, así como formular orientaciones y compromisos que refuercen su integración eficaz, segura y equitativa en los servicios de aparato digestivo. El consenso alcanzado se constituye, en este caso, en posicionamiento institucional por parte de la SEPD.

La monografía se ordena presentando primero los contenidos debatidos en la jornada presencial, sistematizando a continuación el proceso de consenso ofreciendo las recomendaciones y propuestas establecidas en él, para terminar con una breve sección dedicada a su aplicabilidad y proyección. El conjunto de este trabajo pretende contribuir, desde la perspectiva de los profesionales, a fortalecer la capacidad de los servicios de digestivo para gestionar la innovación con visión estratégica, criterios de utilidad real y orientación a la mejora de resultados en salud.